



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 26 de junio de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Excélsior, El Economista, Ovaciones, Milenio, El Heraldo de México, Reporte Índigo, Diario Imagen, 24 Horas, Crónica.

## **IMSS realiza 54% de los trasplantes/Excélsior, El Economista**

Durante 2022, el Imss, realizó el 54% de los trasplantes que se realizaron en el país —tanto en el sector público, como en el privado— por lo cual, la Secretaría de Salud, a través del Cenatra, le otorgó un reconocimiento por lograr la mayor productividad en el área. Durante el año pasado, el instituto realizó 2 mil 921 trasplantes y concretó mil 198 donaciones, de las cuales 201 fueron multiorgánicas y 997 de tejidos. José Arturo Velázquez García, titular de la Coordinación de Donación y Trasplante de Órganos, Tejidos y Células del Imss, informó que para este año, se proyectan 3 mil 294 trasplantes.

## **Preserva ISSSTE fertilidad de pacientes pediátricos/Ovaciones**

Como parte del tratamiento y la reintegración social de niñas, niños y adolescentes con cáncer, que impulsa el nuevo Issste, el Centro Médico Nacional “20 de Noviembre” es pionero en brindar métodos de preservación de fertilidad, un programa que favorece sus derechos sexuales y reproductivos, informó el director general, Pedro Zenteno. Con motivo del Día Mundial de los Sobrevivientes del Cáncer, destacó que una de las bondades de este protocolo, liderado por la jefa del Servicio de Oncología Pediátrica de este nosocomio, Farina Arreguín González, es su alto impacto humano al colocar al centro del interés el máximo beneficio para los pacientes en tratamiento de cáncer. Además, no implica ningún costo adicional para el Issste, porque se aprovecha la infraestructura del Laboratorio de Reproducción Asistida y el equipo multidisciplinario de oncología pediátrica, biología de la reproducción, cirugía oncológica y profesionales en psicología.

## **Psoriasis. Un mal en la sombra que va más allá de manchas en la piel/Milenio**

Millones de mexicanos padecen psoriasis, pero no acuden al médico para atenderse por vergüenza y miedo a la opinión de las demás personas. Esta enfermedad autoinmune, que se caracteriza por mostrar lesiones rojas y escamosas en la piel, está relacionada con diversos padecimientos secundarios tanto físicos como psicológicos, pues los enfermos suelen sufrir de baja autoestima y llegar a la depresión. La Secretaría de Salud estima que 2.5 millones de mexicanos la padecen y solamente 40% de los casos son diagnosticados con oportunidad. La psoriasis es una enfermedad crónica, en la que el sistema inmunológico trabaja demasiado rápido y provoca placas rojas y escamosas en la piel. Por lo regular el proceso de recambio de células en la epidermis, segunda capa de la piel, toma 30 días, pero en pacientes con psoriasis dura entre dos y cuatro días solamente. Existen tres tipos: leve, solamente se ve afectada 25% de la piel del paciente; moderado, 50% de la epidermis presenta lesiones; y severo, cuando más de 70% de la piel del paciente presenta psoriasis.

## **Chagas, un mal silencioso/El Heraldo de México**

El mal de Chagas, enfermedad considerada como silenciosa porque pueden pasar 30 años sin síntomas, así como potencialmente mortal, ya que está relacionado con graves problemas cardíacos y digestivos, va en aumento en el país. En lo que va del año, se han reportado 418 casos de esta enfermedad, un aumento de 19%, pues en 2022 hubo 351 casos en el mismo lapso, de acuerdo con el Boletín Epidemiológico del Sistema Nacional de Vigilancia, de la Secretaría de Salud. Los estados con más casos hasta el 10 de junio, son Veracruz con 111, Nuevo León con 39 y Yucatán con 28 reportes.

Tradicionalmente se consideraba que esta enfermedad se presenta en estados con clima tropical, como en la Península de Yucatán, pero en la actualidad ataca ya a 27 entidades.

### **Día Mundial del Vitíligo/Reporte Índigo**

Más de un millón de personas en México padecen vitíligo, una enfermedad caracterizada por la despigmentación de la piel, y es la tercera causa de consultas dermatológicas, informó la jefa del servicio de Dermatología del Hospital Juárez de México de la Secretaría de Salud, Miriam Puebla Miranda. Esta enfermedad se desarrolla cuando el sistema inmune destruye las células llamadas melanocitos, las cuales dan color a la piel, lo que ocasiona la aparición de manchas blancas en diferentes partes del cuerpo, principalmente en párpados, boca, axilas, genitales y manos.

### **Ofrece estudio de mama gratuito/El Heraldo de México**

gobierno de Tlaxcala ofrece a la población femenina mastografías gratuitas para detectar de manera oportuna casos de cáncer de mama. Paulo César Velázquez Roldán, responsable del Programa de Prevención y Control de Cáncer de la Secretaría de Salud estatal, invitó a las mujeres mayores de 40 años a que acudan a la Unidad de Detección y Diagnóstico de Cáncer de Mama (Uneme-Dedicam), ubicado en San Matías Tepetomatitlán, municipio de Apetatitlán, en la Zona de Hospitales del estado. El médico explicó que la edad es un factor de riesgo importante, entre más grande, es mayor, y la mastografía es el único estudio capaz de revelar oportunamente este padecimiento.

### **México, país sin donadores de sangre por falta de concientización/Diario Imagen**

En nuestro país, solamente 6.8% del total de donaciones de sangre se obtienen de manera altruista, el resto corresponde a donación por reposición o donación familiar. Durante el año 2021 se realizaron de esta manera 76 mil 624 donaciones, de un total de 1 millón 121 mil 272, lo que ubica al país en los últimos lugares de Latinoamérica en este rubro. El Jefe del Banco de Sangre del Nuevo Hospital Civil de Guadalajara Dr. Juan Menchaca, doctor Dante Vega Cortés, añadió que la donación altruista mengua en México por el desconocimiento, la desconfianza, el miedo, el desinterés, la falta de tiempo y el proceso que involucra el donar sangre.

### **Maltrato animal, la chispa que detona violencia social/Excélsior**

El maltrato a los animales es un comportamiento que no debe ser ignorado. A menudo, se presenta como un oscuro indicador de futuros comportamientos violentos y criminales, según la Asociación Americana de Psicología (APA). La APA identifica la crueldad hacia los animales como uno de los elementos de una inquietante “tríada de la violencia”, que incluye también la enuresis a una edad avanzada y una obsesión con los incendios. Los profesionales de la salud mental y las fuerzas del orden ven estos comportamientos como señales de alarma de posibles actos graves de violencia interpersonal en el futuro

### **Comunidad LGBT+ toma las calles para exigir respeto y derechos/24 Horas**

Peticiones. Desabasto de medicamentos y atención adecuada para personas con VIH fueron algunas de las demandas más sentidas. Con un llamado a no ser discriminados, recibir la atención clínica necesaria para quienes viven con el VIH, contar con medicamentos y visibilizar sus derechos, fue como este fin de semana miles de personas salieron a las calles para conmemorar la Marcha del Orgullo LGBT + en la Ciudad de México.

### **Gerardo Gamba en Tabaquismo: el asesino oloroso/Crónica**

En 2019, el 14% de todas las muertes en el mundo fueron causadas por el tabaquismo. Catorce de cada 100 muertos es porque fumaban. Los gobiernos, particularmente de los países más avanzados, han hecho grandes esfuerzos para disminuir el tabaquismo. En nuestro país también se han tomado medidas, pero la respuesta con frecuencia no es buena. Inclusive a personas que no fuman les molesta que el gobierno tome medidas para reducir el consumo de tabaco. Las medidas han sido útiles en términos porcentuales, pero no así en términos reales. El porcentaje de fumadores ha bajado del 27.8% en 1990 a 19.6% en el año 2019. Sin embargo, con el crecimiento de la población, el número de personas que fuman ha aumentado de 900 millones en 1990 a 1,114 millones en 2019.